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《朗讀者》、《信中國》節目播出後，在
內地掀起一股文化清流。不寫信的時代，我
們卻被書信打動了，這究竟是什麼原因？讀
過孫犁先生《芸齋書簡續編》後，我找到了
答案，應該是真情的流露，鮮活的日常和儀
式感，在信息化時代的今天，我們所匱乏的
正是這種文化滋養。
最初，我奔波在各大圖書館借閱《芸齋書

簡》，均沒有此書的蹤影，再去書店或網
購，只有《芸齋書簡續編》，雖然深感遺
憾，但書到手的剎那，還是心生滿足的。輕
輕翻閱，恍若孫犁先生的話語猶在耳畔回
響，叫人悵惘。書信是生活的鏡子，是人格
的映照，魯迅就曾說過：「從作家的日記或
尺牘上，往往能得到比看他的作品更其明晰
的意見，也就是他自己的簡潔的註釋。」很
多時候，書信也是一種補充，在他作品中沒
有讀懂、存在疑惑的地方，大都能從書信中
找到出口，叫人思路一下子明朗，有利於領
悟作者的人格。

書信寫人生，經典永傳誦。「真正想成為
一個藝術家，必須保持一種單純的心，所謂
赤子之心。有這種心就是詩人，把這種心丟
了，就是妄人，說謊話的人。保持這種心
地，可以聽到天籟地籟的聲音。」《芸齋書
簡續編》延續孫犁文筆的真、摯、樸，「我
寫到的都是我見到的東西」，也能窺見他對
語言錘煉的不變初心，「從事寫作的人，應
當像追求真理一樣去追求語言，應當把語言
大量貯積起來。應當經常把你的語言放在紙
上，放在你的心裡，用紙的砧，心的錘來錘
煉它們。」他是這樣說的，也是這樣做的，
尤其是對文學新人和業餘作家的扶持，他的
書信也是文學的課堂。
在給冉淮舟的信中，他傳授經驗，「文章

以氣為主，當寫時不能無鋒芒，最好於心平
氣靜時，多做幾次修改，這樣則義正而詞有
含蓄，最為妥當，亦經驗也」；不僅指導寫
作，還贈書，「淮舟，我想再贈送你一點
書，茲送上一百元，請你自己選購，微薄的
很，敬希哂納。」給白洋淀地區業餘作者曹
彥軍的信，他傳授寫法，「學習寫作，要
『取法乎上』，不能只看報紙雜誌上的文章，要
讀些好書，要做筆記，要打開眼界，你在農
村，生活是有的，就是看書的機會少，在這

方面，要大開眼界，然後才有能力，才有辦
法。沒有不多讀書，就能寫好文章的人。」
缺點他指出來，優點他會鼓勵，讀了萬振環
的兩篇小說《虔誠》、《菊妹》後，他稱讚
道，「小說以描寫、敘述、對話為主，而構
成篇章。在這三方面，我認為你都做得很
好。語言不煩絮，敘述簡潔，描寫也適當，
在文字上的修養，你都是很好的基礎。」
孫犁對新人的扶持令世人仰望，我經常

想，他是如何做到這一點的？現代人又為何
如此津津樂道？或許有兩件小事能夠說明。
當年孫犁從幹校回到天津日報社不久，就從
堆積如山的稿件中發現兩篇小說《鞭聲清
脆》、《團結花開》，他興奮不已，立即送
審，並給作者寫了一封激動人心的回信。副
刊以兩個整版刊發，引發轟動。飛雁最初投
稿時以「曾伏虎創作組」的名義，他投稿頂
着富農子弟的帽子，稿子再好，政審也通不
過，這是當年的實情。報社給他回信，覺得
這像造反組織的名字，希望改成一個筆名，
他從《毛澤東詩詞》中選用了「飛雁」，孫
犁先後給他寄過四封信，沒有因怕受牽扯、
惹麻煩而忽略。

另一件小事，是孫犁在給賈平凹回信時，
正好手邊有一南方贈閱小報，就隨手引用一
句，卻引來一場三年之久的筆戰攻擊。「現
在這些名家，是吃捧奶長大的，只能聽好
話，從來也沒碰見過這個，就火冒三丈，語
無倫次」，「他們的文章，也只能做到這些，因
為捧奶，並不是一種有益健康的食品，吃多
了只能使人虛弱」，「病句的糾纏」折射出
文壇風氣不好，更凸顯出他的坦蕩無偽、崇
高正直。在給韓映山的信中他叮囑，「發表
信件，注意不要妨礙別人。」他站成一棵大
樹，光明磊落，自然會影響到年輕人。因
此，每讀到大家的評價，我對孫犁敬重的心
更加敬重了，「孫犁同志的作品喚醒了我對
生活強烈的美感，打開了我的美學的眼界，
提高了我的審美觀點（劉紹棠語）」，「如
果說我的文學生命孕育於童年的鄉土，那孫
犁晶瑩剔透的作品是誘發我拿起筆來進行文
學創作的催生劑（從維熙語）」，他是掌燈
者、引路人，更是文學界的一面旗幟。

作家的生活也並非沒有煩惱，孫犁面臨體
弱多病的困擾，「人不能與病爭」，「要想

寫《鐵木後傳》，需要重新下鄉，要想整理
《風雲》三集，需要很強的腦力，這兩條路
都走不通。而且，即使只是這樣對着稿本發
呆了兩天，也還加重了病症。」他沒有迴避
自己的無力，更沒有掩蓋心力的衰退，「紅
樓夢文章，《人民文學》今天電話，他們不
用，已支援《文藝報》。我說，文章寫的不
好，不用就退還，不必轉讓。」他的生活環
境之惡劣，讓人意想不到，「寫些短文吧，
於是濡墨鋪紙，坐了一會兒，原來像停息了
的馬達一樣的腦筋，好像有些開動的意思
了，這次遇到的障礙，是屬於客觀方面
的。」鄰居孩子踢毽子的嬉鬧聲、保母高調
門的喊叫聲、妻子給雞剁菜的「光光光」
聲，使他難以安靜，但他沒有放棄，「我就
又在一個風雪天，破除一切障礙，放開收音
機，用高調的河北梆子抵制着左鄰右舍，甚
至四面八方的嘈雜的聲音，來寫這篇後記
了。」苦中作樂，讓人既疼惜又敬意。
無論是《書衣文錄》、《孫犁書話》、

《耕堂劫後十種》，還是《芸齋書簡續
編》，他堅持做的是研讀書籍。比如，「看
《給契科夫的信》一書，這真是一本最好的
作家的傳記，從其中我了解契科夫的為
人」；再比如，「現在繼續讀《綱鑒易知
錄》，這個書名，在過去，我是從來也沒有
放在眼目裡，讀起來卻是一部很好的歷史
書，主要是編入了很多名人的言行，有很多
好文章的節錄。」「我平日買書，多係平常
賤值之本，藉以瀏覽長些常識，非如一些名
人之搜採古物，冒充書法也。」鐵凝主席在
懷念孫犁時說，「我的心裡總是浮現出這樣
一幅畫面：簡單、整潔的居室，昏黃的燈光
下，一位面容溫厚的老人細心地清潔、修補
着殘缺的書頁，包上書皮，然後題寫書名、
作者、卷數於書衣之上。常常，他也會對着
虛空處嘆一口氣，寫上幾行文字……這燈下
修書的老人形象，竟是無數中國傳統知識分
子的一個剪影。」《耕堂劫後十種》是他留
給我們的最後絕響，我讀過其中幾本，讀得
不夠精細，但能夠感受到躍動着的赤子之
心，那隻文學之犁緊貼着大地、簇擁着人
民，直立行走，勤耕深耕，永不停歇。

「詩有魏晉風神，聲音清越，余喜而錄之。」
書信流溢人間真情，布衣孫犁永不褪色。
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公關招牌
哈里王子的婚禮
雖然是在爭議聲中

完成，但總算令近年聲勢沉寂的英
國王室回到鎂光燈前。哈里非長
子，新「王妃」梅根的地位自然不
可跟嫂子凱特同比，但她的「多元
化」背景──來自破碎家庭的黑白
混血兒，出身娛樂圈大染缸，離過
婚，還比王子大三歲等，卻增添談
資話題。
自從受人愛戴的戴安娜意外身亡
後，英國王室尤其是英女王和查爾
斯王儲一直背負罵名，外界一直批
評王室的森嚴規矩和保守作風，但
這個王室其實製造了多位「灰姑
娘」，從已故戴安娜，到凱特，到
今日梅根。
王室成員本身也出現多位「叛逆
者」，最為人稱頌的是八十年前退
位迎娶離過兩次婚的美國名媛辛普
森夫人的溫莎公爵，更譜寫了一段
「不愛江山愛美人」傳奇；再以大
家熟悉的查爾斯為例，他和初戀情
人卡米拉長近四分之一世紀的婚外
情也不為外界所容，卻最後走在一
起。女王的妹妹瑪嘉烈公主和女兒
安妮公主也都有過叛逆性戀情，兩
人也先後經歷過離婚。
可見，無論教會如何反對王室成
員與有離婚紀錄者結婚，「破戒」
之舉其實有跡可尋。
在一般人眼中，女子嫁入王室就
像飛上枝頭的鳳凰，享盡榮華富
貴，戴安娜的遭遇卻打破了這個由
傳媒編織的神話。而嫁進來的女人
是否就是鳳凰呢？以卡米拉為例，

即使將來查爾斯繼位，她也不能享
有「王后陛下」稱號。但對真心相
愛的人來說，這些名號與其說是
「榮譽」，不如說是「枷鎖」。
戴安娜當年結婚時才二十歲，又

是嫁給大她十三歲的查爾斯。作為
一位來自離異家庭的懷春少女，她
對婚姻顯然期望過大，也不無依賴
感。其羞澀的笑臉和膽怯的表情雖
惹傳媒好感，卻無法理解丈夫深沉
的心思，天真的女人做出很多以為
可以吸引丈夫的言行，結果適得其
反，以致悲劇收場。
可幸，兩位兒媳婦都受過大學教

育，婚前也有一定的人生閱歷，所
以，表現得比較成熟和自信。她們
面對傳媒刁鑽的問題時，都能應付
自如。梅根那種接近邊緣的成長經
歷和獨立自主的奮鬥精神，可能更
迎合今日平權聲高漲的社會風氣。
她得以「入宮」，有助王室建立

開明形象；在時尚界，則展示另類
美或個性美，難怪有黑人說看完婚
禮後有了「歸屬感」。可見，「卑微」
的梅根已成為活脫脫的公關招牌。

踏入初夏時分，
天氣高溫。藍天白

雲的白天，天氣更見高熱。國家主
席習近平特使、國家副總理劉鶴赴
美獲得成果，據劉鶴副總理所指，
美中貿易戰停火，是雙贏的選擇。
雖然市場中人認為，美方的領導人
情緒波動難料，貿易戰可能只是暫
時的停火。
不過，無論如何，中美互停加徵
關稅，應該是好消息，好選擇。我
國自中共十九大以來，在習近平新
時代中國特色社會主義思想指引
下，中國將繼續並加大對外開放。
不過，市場開放及對外吸引外資加
大等等，這是基於國家國策，以構
建世界命運共同體為主導思想。
所以，今後我國對美增購能源產
品將倍增，相信會有五六百億美元
之巨。月前，美方以美國利益為
題，美中貿易逆差甚巨為理由，揚
言將起貿易戰，弄至世界經貿掀起
大風大浪，舉世不安。近日中美兩
國互訪舉行談判，雙方皆以經濟發
展符合本國利益為由，結果當然是
好景收場，作了雙贏的選擇。加徵
關稅一場虛驚，暫停戰火，舉世歡
迎，皆大歡喜。
由於涉及利益有好淡之分，對於
航運等有關行業當然有利，相反，
對於農業是有負面影響，皆因中方
將加大對美國農產品入口。
本來副總理劉鶴在美晤特朗普是
禮節交流，原定只會面十五分鐘，

結果因為特朗普是美國經貿戰發起
人及決策者，而劉鶴是中方主席習
近平的特使，雙方實力皆強，結果
禮節交流變成貿易戰會談。顯然，
美國對中國及習主席尊重，能夠有
結果是意料中事。相信雙方都是以
本國經濟和民生為原則，不是以政
治為理由。
涉及的股票市場，消息傳來，當
然感和風吹到，人心自然有了新契
機，入市信心無疑增強了。就以香
港股市為例，上周五有聰明的先知
者預測會談有結果而提前入市。上
周五，港股收市單日升幅有逾四百
點，市勢顯然現轉機。本周一，由
於周六已有結果出，所以周一甫開
市，港股升逾四百點，雖然周一下
午有回吐，而周二是佛誕節假期，
有獲利盤收錢為先。但股市好友相
信好消息將陸續有來，包括Ａ股入
摩指，長期而言加大了股市資金流
動，對股市而言是好事。
但是美中不足的是，大家非常關注

的焦點「中興」的問題，執筆時似已
有解決的跡象。資深投資者都明白，
「中興」事件不是經貿問題，可能是
涉及法律的問題。國務委員兼外交部
部長王毅將訪美，相信王毅美國之行
將涉及「中興」事件及謀求解決方
法。既然中美經貿戰能夠停火，既然
中美雙方能以本國利益為主，「中
興」事件必能談出一個好方案，謀求
解決之。這也是中美雙方雙贏的選
擇，不妨拭目以待，深切禱告。

自從寫了《紀念香港對
抗「沙士」15周年》一文

後，引起不少醫務人員及家屬的共鳴，向
我傾訴他們當年的經歷。
有位醫生太太說：「左鄰右舍知道自己

是醫務人員家庭，都刻意地避開我們，搭
電梯時，都寧願等下一班；工人丟垃圾出
去，被要求要丟得遠一點。家中上有老
人，下有小孩，自己感到十分無助，惟有
多買些糧食足不出戶。」
另一位醫務人員說，15年前沙士來得很

突然，每個人都心裡感到害怕，其間他的
太太懷孕了，本來應該是一件喜事，但他
們兩夫妻卻感到惶恐，由於他們倆是虔誠
的基督徒，惟有信靠主，把一切交託給主
耶穌；信仰帶給他們力量，一方面憑着信
仰，另一方面，小心生活，避免感染。聖經上
說：「不要為明天憂慮，因為明天自有明
天的憂慮；一天的難處一天當就夠了。」
所以他們坦然面對工作與生活，終於孩子
平安健康地出世，如今已經15歲了。
回顧沙士襲港的106天期間，有的醫生被
太太要求，在外面暫住，不許回家；有回
家的，要自我隔離，下班回家直接進到個
人小房間內，把門窗嚴密關起來，到了吃
飯時間，家人把餸菜裝進一個大碗裡，從
門縫裡送進去。意思就是，萬一這位醫生
不幸染上了沙士，就他一個人犧牲，不致
傳染給家人。

也有的醫生太太在這段沙士期間對丈夫
特別的溫柔體貼，幫他洗澡，替他按摩，
一起吃飯，一起睡覺。意思就是，給他最
好的精神支持，讓他有能量去打仗，萬一
打輸了，就一起犧牲吧！
有一位小朋友在學校的周記裡，這樣寫

着：「晚上我睡覺前，經過爸媽的臥房，
聽到爸爸對媽媽說，妳要好好照顧家裡的
老人，要把孩子們扶養長大！媽媽小聲地
哭了……」
2003年6月23日當世衛宣佈沙士疫區在
香港已經取消後，每個人都喘了一口氣，
如釋重負，朋友相互見面頗有劫後餘生之
感，市面又漸漸興旺起來。如今回想起沙
士之疫帶給香港市民的是什麽？第一，對
防禦病菌的警覺性高了，凡是咳嗽噴嚏就
需自覺地戴上口罩；第二，已經習慣以1：
99清潔家居；第三，平時勤快洗手；第
四，習慣了使用公筷公匙。這是香港地區飲
食習慣的一個很大進步，台灣早在上世紀70
年代後期已
盛行使用公
筷母匙，在
這方面，有
關公共衛生
的觀念，內
地尚未普及
走入平常百
姓家。

喚醒對「沙士」的記憶
廖書蘭

書聲書聲
蘭蘭語語

今天是不婚的年代，身邊很多朋
友，成年子女不娶又不嫁，與父母同

住一室，年年與父母同往旅遊，幸福指數爆燈。有些
朋友子女總算結婚了，但又奉行二人世界，寧願養竉
物也不肯生育，手抱狗狗教叫「爺爺」。
朋友私底下說，有苦自己知，擔心實在太多，他們

又不敢對成年子女有什麼要求，怕傷了兩代人的感
情。只要子女肯生性結婚就算了，當然肯生孩子就是
驚喜獎賞了。論生性，本身是英國王位第二繼承人的
皇孫威廉王子，他與妻子凱特七年抱三，生了兩男一
女，可謂交足功課，英國傳媒對凱特也特別厚愛。然
而英國傳媒對哈里王子的新娘梅根，就沒有一句好
話，開口埋口「來自破碎家庭」、「美國二線電視明
星」、「戲子」、「非裔亂了皇室血統」、「離婚婦
人」等，總之，對其背景不以為然，甚不客氣。
階級觀念極重的皇室，對此又大開綠燈。或許對十

二歲喪母的哈里王子有一份憐惜之心，對這位不可能
是國王的王子，皇室傳統也就不苛求了，總之哈里想
點就點。所謂皇室傳統，其實早就被打破了，也沒有
開紅燈的理由。哈里的父親查理斯，也不是「離婚」
後，再娶「離婚婦人」？有傳媒形容查理斯對兒媳很
慈愛，查理斯自己個底咁花，兒子都是有樣學樣，對
兒媳怎能不慈愛？
皇室婚禮極盡豪華，世人的焦點還在皇室，然新娘

外家幾乎無人送嫁，只得黑人母親陪同，連步入教堂
也要出動老爺，其實是相當淒涼的。不過，以梅根這
樣沒實力背景的人，鬥志也不容低估。
英國皇室的婚禮，一段不對等的婚姻，剛剛開始起

步，能夠走得多遠，看一對新人努力了。

不對等的婚姻方寸方寸
不不亂亂

殺貓殺狗的新聞
不時都有發生，而

且行兇者手段殘忍得令人髮指，看
到這樣的新聞，就算不養寵物，稍
為有點同理心都會感到憤慨。
生命寶貴，是基本概念，如果抱
有重視人權的思維，便應兼顧無聲
無助動物生存的權利，無論傷害大
小動物，也是對生命直接的傷害，
是人性之恥，何況對待稱為人類朋
友極具人性的貓狗。
人吃雞豬牛羊，也不過為了養
命，是出於無奈，是迫不得已，但
是宰殺豬牛等動物，也有較為人道
的屠宰方法，科學家仍在不斷努力
設計減少動物痛苦的屠具，甚至研
究如何令那些貢獻自己生命以供人
類活命的偉大動物安樂死，發揮人
類至高無上的感恩精神。
豐子愷少年時經常釣魚為樂，初
時跟大多數釣客的想法一樣，以為
可以藉此修心養性，可是有一天，
看到鈎上魚兒痛苦掙扎，已不再給
他帶來興奮，從此便放下魚鈎，事
後受到弘一法師李叔同感悟，開始
埋首繪製他今日傳世的《護生畫集》。
美食風氣熾盛，為了滿足口福之
慾，誰忍得住不殺生，就說吃豬好
了，二百五十斤的大豬供千人享

用，這豬吃過半生豬餿，為飼養過
他的人犧牲還可瞑目，最可憐沒喝
過幾口娘奶的小豬，烤到席上供十
二人果腹，食客居然吃得津津有
味。最令人驚心的是什麼彌月之
喜，豬媽有知，真要撲到歡天喜地
的B媽面前哭訴：「怎麼你生了B
仔就殺我豬仔！」
本文無意站在道德高地談殺生，

吃得其所也應殺得其所，可盡一分
人道盡一分也好，每聽到有人生吃
活鯇魚頭，生剝猴子腦，倒覺得這
種野獸血腥口味，太遠離人性了。
驚蟄後蟲蟻橫行，日前飛來一隻
蟑螂，狠狠踏牠一腳，看牠半死蹌
踉逃脫，事後就深怪自己，蟑螂縱
使污染我們的生活，殺牠，也該重
腳讓牠即時死去，現在等同害牠凌
遲受苦就於心不忍 !

無惻隱心枉為人

偶然打開電視，發現電視台
忽然變成了婚姻介紹所，從某

衛視的《非誠勿擾》到某衛視的《幸福魔方》，
以至某衛視的《我們約會吧》，男男女女在上面
「血拚」，貌似急迫地想找到自己的另一半，實
際上像在菜市場挑肥揀瘦地買豬肉。
在我看來，電視台做情感類節目，本來也屬

自然，甚至相當必要。因為今天的青年男女都在
忙乎中變得愈來愈無情無義了，按照「缺什麼補
什麼」的原理，像補鈣一樣地補一補情感，似乎
應該是件大好事。是好事就要歡呼，就要雀躍。
但還沒有來得及歡呼和雀躍，看得愈多，失望愈
大，於是，歡呼的口形和雀躍的身形就都凍僵
了，僵在原地不能動彈。
相親節目為何愈來愈讓人乏味了呢？蓋原因

有三。
原因第一條是「太假」。情感類節目必須以情

動人、以真感人，而且節目都打着「真人真事」
的旗號。但事實上幾乎所有的節目都透出一個
「假」，而且還「假戲假唱」。有個男生在節目
上的身份是「富二代」，披露有「三輛跑車、
600萬存款」，但被熟人揭發，該男生是個家境

不好的在校大學生，身上穿的T恤是35塊錢的。
其實窮不是問題，問題是把窮偽裝成富，而且炫
耀烏有的富，就讓人噁心了。我不知道是參與者
自己選擇了這個虛假的身份，還是節目製作方的
刻意安排。但從接二連三地被踢爆內幕來看，似
乎已經不是個案。還有個一把鼻涕一把眼淚地為
台上的兒子拉票的「母親」，被認出是杭州的一
名演員，她自己的「真」兒子還在上中學。這一
類穿幫的事情多了，就讓人開始疑慮重重了。因
為這年頭肥皂劇本來就讓人不勝其煩，卻連真人
秀節目也要靠瞎編亂造，這就煩不勝煩了。
原因第二條是「太劣」。這個「劣」不是指
製作的硬件劣，而是指節目的主旨和價值觀很
「劣」。此類節目一律不惜血本，大演播室、大
觀眾席、大場面、大製作，聲光電無所不用其
極，製作堪比大片。但在嘉賓選擇和價值導向上
卻赤裸裸地「拜金」。比如那些一夜躥紅的「拜金
女」、「腦殘女」、「毒舌女」，那些只對「寶
馬」感興趣的女模特，面對一位愛好騎自行車的
男嘉賓自然極盡折磨、蹂躪之能事。有觀眾總結
道，貫穿於節目始終的就是一個字—「錢」，
甚至有的女嘉賓向男嘉賓發問時，開口就一步到

位：「你們家有幾套房子？」看着看着讓人不禁
懷疑，這是在選對象，還是在選富豪榜？
原因第三條是「太濫」。此處的「濫」含義
有二，一是「濫情」；二是「氾濫」。情感缺乏
卻又濫情，是這一類節目的死穴，一面是互相探
聽家底的厚度，另一方面卻又大肆兜售廉價的情
感，一位「小廚娘」對想要男孩的富二代表示：
要一直陪他生到男孩為止。當時演播現場的很多
觀眾大叫「牙酸，受不了」，不知在電視機前的
「小廚娘」爹媽看到有何感想。幾檔節目的嘉
賓，無一例外地上場就大肆煽情，從他們的口中
得知，他們的家庭都是破碎的，爹媽都不得善
終，自己也九死一生。當那麼多的苦難、磨難、
災難從他們的口中像黃河決堤一般湧來，賺夠了
觀眾的淚水之後，一秒鐘工夫卻又判若兩人地歌
之舞之足之蹈之。讓我們真懷疑他們講述的是自
己的經歷，還是別人的故事。
在濫情的基礎上，各家電視台的同質化讓節
目變得愈來愈像雙胞胎或多胞胎。氾濫之後只能
導致決堤在一個乏情的時代發情，結果恐怕只能
是乏味。即使有聲光電和金錢的幫忙，結局恐怕
也不會太美妙。

愛情還是乏情

書信中的文學之「犁」
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■豐子愷護生漫畫二幀。作者提供

■沙士期間香港醫務人員發
揮了敬業精神與專業態度，
值得社會肯定。 作者提供

■一對新人乘坐馬車向市民揮手。
新華社


